



Rozones

Exgobernador alista maletas, pero...

Y quien tiene todavía que librar algunos trámites pendientes para irse como embajador a Canadá es el exgobernador de Quintana Roo, **Carlos Joaquín González**. Por eso, nos comentan, debe poner algunas cosas en orden antes de pasar a ratificación por el Senado de la República, una aduana en la cual no faltarán algunos legisladores interesados en ponerle algún tipo de lastre en las maletas. Lo mejor que puede hacer, nos aseguran, es cerrar bien para ya en Canadá, arrancar mejor.

La cruzada de Gutiérrez Müller

Y quien ayer se puso nuevamente al frente de una causa importante para el Gobierno federal y la Secretaría de Cultura fue la escritora **Beatriz Gutiérrez Müller**, esposa del Presidente **López Obrador**. Y es que en un mensaje en las benditas redes reprochó a la marca Ralph Lauren el apropiamiento que está haciendo de diseños textiles de Contla, Tlaxcala, y Saltillo, Coahuila. "Oye Ralph: ya nos dimos cuenta de que te gustan mucho los diseños mexicanos, sobre todo los que elaboran culturas ancestrales que preservan la tradición textilera. Sin embargo, al tú copiar estos diseños incurres en el plagio, y como sabes, el plagio es ilegal e inmoral. Por lo menos reconócelo. Y ojalá resarzas el daño a las comunidades originarias que hacen ese trabajo con amor y no con fines lucrativos millonarios", señaló Gutiérrez. Hasta anoche la firma del diseñador neoyorquino nada había respondido. Pendientes.

Balacera frente a primaria de Sonora

De nuevo Sonora, entidad gobernada por el morenista **Alfonso Durazo**, estuvo entre los temas que ayer merecieron la atención pública. Y es que en un video, que por su impacto se volvió viral, se ve cómo una maestra de una primaria en el municipio de Empalme da indicaciones a sus alumnos para mantenerse guardados, porque en el exterior se escucha un fuego nutrido. "No se muevan, abajo, ahorita va a pasar", les dice a los pequeños que aparecen tumbados en el piso. La balacera frente a una escuela en Sonora dejó al final un muerto presuntamente miembro de un grupo que mantiene una disputa con otro. Por suerte, ni menores ni profesores resultaron lesionados. En la entidad, municipios como Empalme registran un alza de los homicidios dolosos del 200 por ciento si se comparan el primero y el segundo cuatrimestre del año. Uf.

Una criticada iniciativa del Verde

Una iniciativa de Reforma Electoral presentada ayer por el Partido Verde, a cargo de su coordinador en San Lázaro, **Carlos Alberto Puente**, fue vista entre los observadores de las actividades legislativas como una ventajosa propuesta para llevar agua a su molino. Y es que ésta busca que las sanciones en contra de los partidos con registro a nivel local se apliquen sólo a éstos con el financiamiento público que les otorga cada entidad, de tal forma que la estructura nacional quede intacta. También propone que, en tiempos de veda electoral, cualquier ciudadano pueda hacer llamados al voto, como lo hicieron los *influencers* a su favor hace un año, en cualquier momento y siempre y cuando no se utilicen recursos públicos. La gran duda que había ayer era si Morena, su aliado, la va a arropar.



Encuentro sobre energía en el norte

Con la novedad de que el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** y el representante del gobierno de Estados Unidos para el cambio climático, **John Kerry**, van a revisar el Plan Sonora el próximo viernes. El emisario de Washington, nos comentan, conocerá el proyecto de desarrollo para la extracción de litio, que servirá para desarrollar las baterías de autos eléctricos, un proyecto que está entre los de relevancia para el Gobierno mexicano. También se contempla que conozca, al menos en presentación, la macrogranja de energía solar que se construye en Punta Peñasco y que podría surtir de electricidad al sur de Arizona y California. Nos dicen que ahora sí hay mucho interés en que Kerry conozca estos desarrollos —que notoriamente se encuentran en el polo opuesto de los proyectos relacionados con combustibles fósiles— para tratar de despertar, a la vez, el del presidente **Joe Biden**. Atentos.

Ajustes y datos en incidencia delictiva

En donde se siguen entregando buenas cuentas es en Michoacán, pues a septiembre acumula seis meses consecutivos con una tendencia a la baja en homicidios dolosos. Seis meses significan la mitad de lo que va del mandato del gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, lo que habla de un cambio relevante entre lo que se hacía antes y lo que se hace ahora. Desde el inicio de su administración, el mandatario convocó a los municipios a celebrar convenios de mando único policial, a lo cual se han negado sistemáticamente los alcaldes de oposición. La estrategia incluye el desmantelamiento de supuestos autodefensas, la creación de la Guardia Civil y la cero tolerancia a las actividades delictivas. Ahí el dato.